








– Несколькими годами раньше вам даже дали премию Ленинского 
комсомола в области науки и техники…
–	Это	было	за молекулярную	вирусологию.	Изучал	структуру	генома	
вируса	штриховатой	мозаики	ячменя.	Весьма	интересный	объект.	
А в Африке	я занимался	прикладной	вирусологией,	другими	словами –	
имеющей	отношение	к растениеводству.	Это	и диагностика	вирусов	
растений,	и их описание;	экспедиции,	лабораторная	работа…	После	
Эфиопии	я вернулся	в МГУ,	к фундаментальной	вирусологии	(структура	
генома,	функции	белков).
– Невозможно не спросить вирусолога с таким большим стажем, доктора 
биологических наук и профессора МГУ о нынешней пандемии. Часто 
говорят, опасность COVID19 сильно преувеличена. А потом, както 
уж очень внезапно и, кажется, для всех передовых стран неожиданно 
этот вирус возник… Что за феномен такой?
–	Говорят	много	разного	об этой	эпидемии.	По большей	части	лишнего.	
Оценить	все	сведения	можно	будет	только	через	некоторое	время,	когда	
ситуация	стабилизируется,	статистика	станет	надежнее	и шелуха	отсе-
ется.	Сейчас	всё	слишком	остро.	Есть	мнение,	что	опасность	COVID-19	
преувеличена,	причем	его	разделяют	люди,	которым	я лично	доверяю.
– У вас есть прогноз, как скоро общества –	у нас, в Евросоюзе, в Северной 
Америке –	вернутся к обычной жизни?
–	Такой	прогноз	трудно	дать,	потому	что	возвращение	к нормальной	жизни	
зависит	от развития	пандемии	(А)	и от действий	правительств (Б).	А и Б	
влияют	друг	на друга,	конечно.	Держать	страны	и города	на жестком	каран-
тине	очень	сложно	и опасно.	Не позавидуешь	власть	предержащим,	они	
между	Сциллой	и Харибдой.	Надеюсь	(всего	лишь	надеюсь),	что к лету	
ситуация	будет	легче.	В Китае	произошло	ослабление	инфекции	COVID-19,	
и у нас	произойдет.

советские легенды и мифы
– Знаю музыканта, который очень любит (и сам исполняет) американ
ский рок, кантри. Его задевает появившееся у нас в последнее десяти
летие скептическое отношение к Америке. Он часто упрекает, крити
кует чтото российское, подчеркивает достоинства США… Музыканты 
чувствуют себя ущемленными в связи с политической ситуацией?
–	Как	и всё	общество,	они	разделились	на две	части.	Одни	высказыва-
ются	весьма	похоже	на этого	музыканта.	Помню,	такое	мнение	было	
общим	у интеллигенции	при	советской	власти.	Другие –	условно	говоря,	
патриоты.	Отношение	части	общества	к Путину	очень	похоже	на отноше-
ние	американских	демократов	к Трампу.	Мне	не близка	глупость	в любых	
формах.	Америка –	великая	страна,	как	и Россия.	И там	и здесь	есть	недо-
статки,	достойные	критики.	Я спокойно	отношусь	к властям.	Могу	про-
жить	неделями,	не вспоминая	про	них.	Никогда	не чувствовал	себя	несво-
бодным.	Но это	мое	личное	ощущение.	Стараюсь	ни с кем	не ссориться.	
Миролюбив	и кое-что	повидал.
– Считается, что ваш отец –	Анатолий Аграновский –	был автором то ли 
второй книги трилогии генерального секретаря ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева «Возрождение», то ли всех трех частей. В семье об этом говорили? 
Насколько это, вообще говоря, было «секретное задание»?
–	В	семье	не говорили.	После	кончины	отца	моя	мама	(Царствие	ей	Небес-
ное)	отрицала,	что	отец	участвовал	в написании.	И была	категорически	
недовольна	теми,	кто	рассказывал	эту	версию, –	журналистом	Черниченко	
и другими.	Сейчас	участие	А. Аграновского	в написании	мемуаров	Бреж-
нева	считается	достоверным	фактом.	Не скажу	ни да ни нет.	Мне	это	всё	
равно,	если	честно.	Эти	обсуждения	были	неприятны	для	семьи	в 1990-х,	
на волне	неприятия	застоя	и всего	советского.	Сейчас	это	менее	актуально	
и, как	мне	кажется,	не бросает	тени	на сделанное	Анатолием	Аграновским	
в публицистике.	Так	что	если	это	было	секретное	задание,	то уж очень	
секретное.
– Сегодня, так кажется, это уже воспринимается в первую очередь как 
красивая легенда.
–	Ну	и пусть	остается	легендой…	

Ни разу не слышал 
от эфиопов о Расте 
и понимании для рас-
тафарианцев Эфиопии 
как священной земли. 
Это было время 
Менгисту (я был там 
в 1984–1986 годах), 
и образованные 
эфиопы скорее 
втайне приветство-
вали западные 
идеи в противовес 
«социализму»
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